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La revue du Président 

Notre association existe maintenant depuis près d’un quart de 
siècle. En 1998, deux ans après sa fondation, j’ai été élu au comité 
de la « SIPP » à l’époque, où j’ai pris la présidence du comité 
exécutif. Depuis 2004, je suis président de notre association qui, 
un an plus tard, a adopté le nom de senesuisse avec de 
nouveaux statuts. 
 
Ceci est le 16e et dernier rapport annuel de ma plume – ou plutôt 
de mon clavier. Nous avons fait bouger beaucoup de choses 
pendant cette période, même si le chemin était parfois semé 
d’embûches et l’est toujours. Ensemble, nous avons affronté les 
nombreux obstacles et trouvé des solutions. senesuisse s’est 
développé de manière extrêmement satisfaisante et à un rythme 
soutenu, et nous pouvons en être fiers. En 2019, nous avons de 
nouveau réussi à faire avancer plusieurs dossiers importants et à 
participer au façonnement du système de santé, tant au niveau 
national que cantonal.  

 
Évolution majoritairement positive des questions financières 
Les présages de la révision des prestations complémentaires (révision PC) étaient négatifs, puisque 
l’objectif initial consistait à réaliser des économies. Ce revirement qui a eu lieu est donc accueilli avec 
d’autant plus de satisfaction : nous pouvons faire état d’une mise en œuvre réussie de la révision des 
PC, avec la possibilité des versements directs aux EMS. De plus, les deux Chambres fédérales ont 
adopté la motion visant l’instauration d’un financement de l’habitat protégé par le biais des PC. Puis 
concernant les contributions de l’AOS, elles ont été légèrement augmentées après de nombreuses 
années d’immobilisme et pour le financement résiduel, la situation tendue avec les responsables de 
la prise en charge s’est quelque peu calmée. L’OFSP a pu être convaincue pour une solution 
nationale concernant les remboursements LiMA via les assureurs maladie. Par ailleurs, nous avons 
démarré ensemble avec l’OFSP avec une feuille de route pour remédier aux lacunes dans le système 
de financement des soins. 
En revanche, les procès intentés par certaines caisses-maladie au sujet de LiMA pour les années 
2014-2017 entraîne des charges élevées. De même, aucune solution satisfaisante n’est encore à 
signaler en ce qui concerne le financement supplémentaire pour les patients atteints de démence et 
celui pour les soins palliatifs. Pour les deux dossiers, nous n’avons pas encore pu nous faire 
suffisamment entendre. C’est également le cas pour l’alignement du financement des prestations 
ambulatoires et stationnaires ainsi que pour un financement raisonnable des soins aigus et de 
transition. 
 
Partenariats et coopération fructueux au sein de projets porteurs d’avenir 
senesuisse est un partenaire reconnu dans le système de santé, bien mis en réseau et engagé. Je 
tiens notamment à mentionner l’excellente collaboration avec Curaviva. Mais nous entretenons 
également un échange étroit avec d’autres associations partenaires avec lesquelles nous gérons 
conjointement des sujets. Nous sommes aussi impliqués dans de nombreux projets et études. 
De ce fait, nous avons participé à l’étude « Intercare » de l’université de Bâle, à l’initiative de la 
Confédération et des hautes écoles spécialisées pour lutter contre la pénurie de personnel soignant, 
ainsi qu’aux études « SHURP2 », « RESPONS2 » et à l’évaluation de la qualité dans les EMS. 
Notre contribution a été apportée aux plateformes « Unicaresum » pour le placement de personnel et 
« OPAN » pour le placement de patients. De plus, nous faisons partie de la communauté d’intérêts 
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« IG BEhealth » qui lutte au nom des prestataires de services bernois pour la mise en œuvre sans 
heurts de l’obligation contraignante du dossier électronique des patients, et nous engageons au sein 
du projet de la fondation Sécurité des Patients Suisse pour le sujet de la « médication dans les 
institutions de soins ». 
 
Avoir fait entendre les préoccupations de nos membres 
Une partie importante du travail de senesuisse consiste à représenter les intérêts de nos membres 
sur toutes les questions relatives aux EMS, et à le faire avec une voix qui est entendue par la 
Confédération, les cantons et les autres parties prenantes. Ainsi, nous avions fait un travail de 
lobbying pour un contre-projet sensé à l’initiative des soins infirmiers de l’ASI et avons participé à 
diverses consultations. Nous avons pris position, par exemple, sur les mesures de maîtrise des coûts 
prévues par la Confédération, sur les modifications de réglementations pour les EMS, sur les 
obligations de former dans cinq cantons, sur les modifications du financement des soins dans quatre 
cantons, sur les indicateurs médicaux sur la qualité nationaux ou encore sur la mise en œuvre de la 
révision des PC. 
 
Développements au sein de l’association et remerciements 
En 2019, notre association est devenue entièrement indépendante sur le plan administratif. Notre 
directeur, Christian Streit, a quitté le Centre Patronal et a été engagé par senesuisse avec les 
mêmes fonctions qu’auparavant. J’adresse mes remerciements à lui et son assistante Daniela 
Glauser du Centre Patronal pour le travail en profondeur, convaincant et très engagé. Ensemble, 
nous avons réacheminé la poursuite de notre collaboration durant une période mouvementée. 
Nous avons pu accueillir 21 nouveaux membres avec 1’200 places de soins au cours de l’année sous 
revue. Deux membres ont démissionné (pour cause de fermeture d’institution). 
Lors de quatre réunions, le comité a traité de nombreux dossiers. En parcourant l’ordre du jour de ces 
réunions, je pourrais – en plus de ceux déjà mentionnés plus haut – énumérer ici encore bien d’autres 
projets. Vous trouvez d’ailleurs régulièrement les informations à 
ces sujets rapportées dans notre newsletter mensuelle. Je tiens 
à remercier mes collègues du comité pour leur engagement très 
précieux envers l’association et nos membres. Les réunions du 
comité et autres séances génèrent plusieurs journées de travail, 
qu’elles et ils accomplissent en plus de leurs autres missions 
déjà très couteuses en temps. Cela mérite gratitude et 
reconnaissance. De même, je voudrais remercier nos 
représentantes et représentants cantonaux pour les réunions 
constructives et leur travail. Elles et ils ont traité de nombreuses 
affaires dans les cantons et constituent un maillon important 
entre notre bureau général et les membres. 

 
Remise de la présidence entre de nouvelles mains 
Lors de l’assemblée des membres en octobre 2020, j’ai 
l’avantage de remettre la présidence entre de nouvelles mains. Je crois que nous pouvons être 
modestement fiers de ce que nous avons réalisé avec senesuisse pour les EMS et leurs champs 
d’activité. Une histoire qui a du mérite. Chers membres, à vous j’adresse mes remerciements pour 
votre complicité, votre loyauté et votre engagement pour la noble et ambitieuse cause de notre 
mission. Un chaleureux merci pour votre confiance en senesuisse. À mon successeur et au comité, 
je souhaite la persévérance et le « mordant » nécessaire, ainsi qu’à notre association et à nous tous, 
beaucoup de succès et une bonne continuation. 
  

En 2019, grâce à notre 
engagement, nous 
avons réussi à trouver 
une solution dans 
l'intérêt des membres 
senesuisse pour même 
deux dossiers de 
longue halaine – le 
financement par les PC 
et les remboursements 
LiMA. 
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senesuisse représente les intérêts et les préoccupations des prestataires de services  
économiquement indépendants dans le domaine des soins de longue durée. Nous nous engageons 
contre l’augmentation constante des réglementations, de la bureaucratie et des charges
administratives dans le secteur de la santé. La qualité ne passe pas par des réglementations, mais
par la responsabilité individuelle, l’orientation client et la liberté d’entreprendre. En tant qu’association
dans les soins aux personnes âgées, nous nous engageons pour une bonne qualité et une grande
palette d’offres diversifiées. En tant que pays prospère, nous nous devons d’offrir les meilleurs soins,
encadrements et infrastructures possibles aux personnes âgées !

Nombre d’institutions membres 
par canton à fin 2019


